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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
01 декабря 2009 года – 10 часов 40 минут.
Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.
Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Гулин В.Б. – явился.

Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удален из зала судебного заседания.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.

Продолжение допроса свидетеля Гулина В.Б.

Свидетель Гулин Владимир Борисович.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я прошу занести в протокол наши замечания о том, что все те допросы, которые оглашались, они были оглашены в искаженном виде, названия в протоколе указаны одни, адвокат Мирошниченко читал, как другое название. Более того, адвокатом Мирошниченко часто пропускались целые предложения из оглашенных протоколов. В одном из протоколов, Ваша честь (это протокол от 23 января 2007 года, том 47 л.д.129-168), на л.д.126 Вас адвокат ввел в заблуждение. Значит, в ответе свидетеля, там, где было предложение «что касается ранее заданного вопроса о схемах», точка, адвокат Вас ввел в заблуждение и сказал, что стоит многоточие, фраза обрывается, предложение не закончено. Прошу на это обратить внимание, поскольку все в совокупности эти ошибки, недочеты и так далее, я думаю, что свидетельствуют о плохой подготовке защитников по оглашению этих показаний, и преследуют цель ввести Вас в заблуждение.
Суд переходит к прослушиванию аудиозаписей.

Судом вскрывается бумажный конверт белого цвета с надписью «Приложение к протоколам допросов Гулина В.Б. от 26.12.2006 г. и от 28.12.2006 г. (аудиокассета с записью допросов) т.47 л.д.161-168», опечатанный штампом Хамовнического районного суда г. Москвы и скрепленный подписью секретаря.

В указанном конверте находится микрокассета Panasonic MC-90 c надписью «Допрос Гулина 26.12.06 Допрос Гулина 28.12.06 562 м.», а также бумажный конверт белого цвета №10 с надписью «Приложение к допросу Гулина В.Б. от 26.12.2006 г. и 28.12.2006 г. (аудиокассета с записью допроса) т. № 47 л.д. 161-168».

Судом прослушивается аудиозапись – приложение к протоколу допроса свидетеля Гулина В.Б. от 26 декабря 2006 года с помощью технического средства – диктофон M-629V SONY.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: прошу объявить перерыв 5 минут.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: поддерживаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Суд,
Постановил:
Ходатайство государственного обвинителя Ковалихиной В.М. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 05 минут - судебное заседание продолжено в том же составе. 
Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.
Судом прослушивается аудиозапись – приложение к протоколу допроса свидетеля Гулина В.Б. от 28 декабря 2006 года с помощью технического средства – диктофон M-629V SONY.

Судом упаковываются микрокассета Panasonic MC-90 c надписью «Допрос Гулина 26.12.06 Допрос Гулина 28.12.06 562 м.» и бумажный конверт белого цвета №10 с надписью «Приложение к допросу Гулина В.Б. от 26.12.2006 г. и 28.12.2006 г. (аудиокассета с записью допроса) т. № 47 л.д. 161-168» в бумажный конверт белого цвета, который опечатывается штампом Хамовнического районного суда г. Москвы и скрепляется подписью секретаря.

Защитник Краснов В.Н.: пока ограничимся тем, что в данном случае время допроса, обозначенное в протоколе, который имеется в деле, и то, что мы сейчас прослушали, не совпадает.

Судом вскрывается бумажный конверт белого цвета с надписью «Приложение к протоколу допроса Гулина В.Б. от 23.01.2007 г. (аудиокассета с записью допроса) т.47 л.д.122-143», опечатанный штампом Хамовнического районного суда г. Москвы и скрепленный подписью секретаря.

В указанном конверте находится микрокассета Panasonic MC-90 c надписью «23.01.07 Гулин», а также бумажный конверт белого цвета №11 с надписью «Приложение к допросу Гулина В.Б. от 23.01.2007 г. (аудиокассета с записью допроса) т. № 47 л.д. 122-143».

Судом прослушивается аудиозапись – приложение к протоколу допроса свидетеля Гулина В.Б. от 23 января 2007 года с помощью технического средства – диктофон M-629V SONY.

Судом объявляется перерыв.
15 часов 00 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.
Судом прослушивается аудиозапись – приложение к протоколу допроса свидетеля Гулина В.Б. от 23 января 2007 года с помощью технического средства – диктофон M-629V SONY.

Судом упаковываются микрокассета Panasonic MC-90 c надписью «23.01.07 Гулин» и бумажный конверт белого цвета №11 с надписью «Приложение к допросу Гулина В.Б. от 23.01.2007 г. (аудиокассета с записью допроса) т. № 47 л.д. 122-143» в бумажный конверт белого цвета, который опечатывается штампом Хамовнического районного суда г. Москвы и скрепляется подписью секретаря.

Защитник Краснов В.Н.: буквально несколько слов, если позволите, Ваша честь. Во-первых, мы признательны, что получили такую возможность. Если очень коротко, то прослушивания фонограмм допросов выявили многочисленные нарушения уголовно-процессуального закона, в частности, ч.ч.2 и 3 ст.190 УПК РФ. Ч.2 требует, чтобы вопросы и ответы на них записывались в той последовательности, которую они имеют в ходе допроса, в частности. Сверка аудиозаписи с протоколом допроса показывает, что по сравнению с аудиозаписью в протоколе допроса отсутствует целый ряд элементов этого допроса, как в вопросах, так и в ответах. Что касается ч.3, которая, как известно, требует от нас от всех того, что если в ходе допроса свидетелю или допрашиваемому лицу предъявлялись вещественные доказательства, документы оглашались, то об этом должна делаться отметка в протоколе. Но это сплошь и рядом отсутствует, в частности, дважды делается ссылка на некоторое аудиторское заключение, в частности, том 47 л.д.137, некой компании «Койл и Койл». Свидетель говорит, что он верит, и не надо ему показывать, тем не менее. Предъявляются документы по «Стандарт банку», некие договоры, документы, изъятые в Жуковке у адвоката Дреля, что очень показательно, и так далее. Кроме того, исследование протоколов допросов и аудиозаписи еще раз подтверждает, что имело место параллельное тайное следствие по обстоятельствам уже существовавшего уголовного дела №18/432766-07, которое проводилось под прикрытием дела №18/41-03. Об этом свидетельствует допрос от 10 апреля 2008 года. Выяснилось также, что по тем же обстоятельствам, по которым допрашивался свидетель в течение десяти раз, был, по крайней мере, еще один допрос от 14 февраля 2006 года, который в материалах дела отсутствует. Таким образом, исследование этих доказательств подтверждает, что следствие проводилось с грубейшими нарушениями действующего законодательства, а об этом, наверное, будут говорить более подробно. В целом ряде случаев частенько было и непонятно, кто является на самом деле свидетелем: следователь или собственно свидетель. Особенно отличался господин Алышев, который все рассказывал, как он это понимает.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я прошу обратить Ваше внимание на то, что, когда уважаемый защитник сделал такое заявление, он не попросил удалить свидетеля, и в присутствии свидетеля было сделано такое заявление. Поэтому, Ваша честь, я это рассматриваю как оказание давления на свидетеля, который сейчас до настоящего времени не допрошен. Была дана оценка его показаниям на предварительном следствии, выдвинута версия о том, что ведется параллельное следствие. В связи с этим я считаю, что допущено грубейшее нарушение УПК.

Защитник Краснов В.Н.: не могу оставить без внимания, Ваша честь, про свидетеля и оказание на него давления. Я говорил о несоответствии протоколов.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: это можно было в отсутствии свидетеля сделать.

Защитник Краснов В.Н.: я говорил, что протоколы, и что подтверждается аудиозаписью, свидетельствует о грубейших нарушениях УПК при составлении протокола. Свидетель здесь ни при чем. О качестве и достоверности показаний свидетеля, наверное, мы еще поговорим. Поэтому мне приятно, что меня внимательно выслушала мой оппонент прокурор Ибрагимова.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Владимир Борисович, мы дали Вам прослушать все, что нам доступно из того, о чем Вы говорили на предварительном следствии. И теперь будут уточнения. Я хотел бы сначала уточнить некоторые общеизвестные факты. Я здесь буду, в основном, вести разговор о предмете хищения, то есть о нефти. Из обвинительного заключения и общеизвестно, факт, что нефть принадлежала потерпевшим, я ничего здесь не открываю свидетелю. Это «Самаранефтегаз», «Томскнефть» и «Юганскнефтегаз». Я хочу спросить. Вам эти названия что-то говорят?

Свидетель Гулин В.Б.: я слышал о них, и не более того.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что Вам известно, кто был владельцем «Юганскнефтегаза», «Самаранефтегаза» и «Томскнефти» в конечном итоге, минуя промежуточные этапы, в какую компанию они входили?

Свидетель Гулин В.Б.: я этого не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вам известно, кому в конечном итоге, какой группе принадлежала компания «ЮКОС», минуя промежуточные этапы?
Свидетель Гулин В.Б.: я боюсь ошибиться, но, наверное, группе «Менатеп».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть компания, группа «Менатеп лимитед» Вам известна?
Свидетель Гулин В.Б.: да, я слышал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, известно ли Вам, минуя промежуточные этапы, кто владел компанией «Group Menatep Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, физические лица.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие? 
Свидетель Гулин В.Б.:  том числе, присутствующие.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Владимир Борисович, я в дальнейшем собираюсь использовать термины «периметр консолидации» или «группа «ЮКОС»». Вам это понятно, этот термин?

Свидетель Гулин В.Б.: приблизительно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы видели консолидированную отчетность «ЮКОСа»?
Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь сказать. «ЮКОСа» – определенно нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: напомню, что Вам отчетность «Койл энд Койл» показывали.

Свидетель Гулин В.Б.: да, логично. Но отказался я изучать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: под термином «Роспром», понятно, одна компания была. Вы не знаете, кому она принадлежала?

Свидетель Гулин В.Б.: я боюсь ошибиться. Я относил это все равно к группе.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: к группе «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: к группе физических лиц. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а под названием «Менатеп» в данном конкретном контексте (группа «Менатеп»-«Роспром»-«ЮКОС») Вы понимали банк «Менатеп» или что-то другое?

Свидетель Гулин В.Б.: я понимал некую исторически существовавшую оболочку, группу, которая исторически предшествовала «Роспрому», и потом «Менатепу»-«Роспрому»-«ЮКОСу».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: банк «Менатеп» Вы куда включаете?

Свидетель Гулин В.Б.: в группу «Менатеп».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы знали, что оно принадлежит группе «Менатеп лимитед», либо мы здесь тоже не ставим соотношения?

Свидетель Гулин В.Б.: не ставим, потому что я не знаю, когда «GML» была формализована.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: хотел уточнить еще один термин, который я буду использовать. То, что мне подконтрольно в силу этой цепочки, я буду называть как «подконтрольные компании». И будет другой термин. Те компании, которые принадлежали мне лично, то есть частные компании, которые просто принадлежали мне, частные, мои личные, на которых мои личные деньги хранились и так далее, я это буду делить: это подконтрольные, а это мои частные. У меня будет около тридцати однотипных вопросов по каждому из названных Вами предприятий. Вы, Владимир Борисович, в данном процессе являетесь свидетелем, не экспертом. Поэтому Ваши мнения, предположения, логические выводы я не спрашиваю. Если Вы хотите высказать свое мнение, то, пожалуйста, отражайте, что это мнение. Если это информация, которой Вы располагаете, когда Вы будете отвечать на вопросы, то, пожалуйста, делайте ссылку на источник. Я хотел бы попросить Вас без моих напоминаний ссылаться на источники. Поскольку ни одна из компаний, о которых Вы давали показания, судя по отчетам, не являлась однодневкой, то есть они существовали годы и десятилетия, а в то же время собственник, не номинальный или бенефициар, то есть реальный выгодоприобретатель, менялись, могли меняться, так, к слову. Скажите, пожалуйста, Владимир Борисович, сколько времени требовалось на смену бенефициара или собственника тех компаний, о которых Вы давали показания? 

Свидетель Гулин В.Б.: месяцы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: сколько?

Свидетель Гулин В.Б.: не годы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть на смену собственника, если он был не номинальный, или бенефициара, то есть реального выгодоприобретателя требовались месяцы. Компании же существовали достаточно долго. Итак, важно, к какому моменту времени конкретно относятся Ваши показания. Интересует 1998-2004 год, то есть в длинную историю вдаваться не надо, отвечая на мои вопросы.

Свидетель Гулин В.Б.: я могу сразу оговориться, что мое мнение стоит рассматривать где-то до 2002, 2003 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Владимир Борисович, просто чтобы нам не тратить зря время, Вы для себя, пожалуйста, поймите, что нужна та информация, на которую Вы можете сослаться. В ответе на мои вопросы важно знать, ни кто был учредителем заказчиком той или иной компании, меня интересует, чтобы Вы рассказали суду, есть ли у Вас информация, кто был собственником, если собственник не номинальный. Если собственник номинальный, тогда кто был бенефициаром, то есть реальным выгодоприобретателем в указанный промежуток времени? Я специально сначала попросил Вас в той мере, в которой Вам это известно, изложить схему, потому что крайне важно делить, что относится к «ЮКОСу» внутри моего общего владения, внутри моего общего имущества, что относится к банку «Менатеп», и что относится к моим частным компаниям, то есть не относящимся ни к «ЮКОСу», ни к банку «Менатеп». Суду важно знать в ответах на мои вопросы не тот, кто заказывал в 1992, 1993, 1994 и так далее году то или иное предприятие, поскольку заказывал один, возможно, в интересах другого, возможно, перепродал третьему. А я просил бы Вас ответить, кто был собственником, если собственник не номинальный, и если Вам это известно, кто был бенефициаром, то есть реальным выгодоприобретателем в указанный промежуток времени. Итак, источник или предположение. 

Свидетель Гулин В.Б.: пока непонятно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: если Вам где-то транскрипция будет непонятна, говорите, я напишу. Компания «Abberton»? Вы говорили, что она заказывалась для инвеступравления. Вы можете что-нибудь сказать в ответе на те вопросы, которые я поставил? Кто собственник или бенефициар? Знаете ли Вы это или только предполагаете, и за какой год Вы знаете?
Свидетель Гулин В.Б.: именно об этом я и хотел подумать, потому что сейчас по первой же компании я не знаю, как правильно отвечать. Потому что я вынужден буду отвечать в общем или неточно. Здесь нет блока аффилированных компаний. Или мы их относим к «GML»?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: есть аффилированные компании, которые входили в консолидированный блок «ЮКОСа» и входили в консолидированную отчетность «ЮКОСа». Есть компании, которые принадлежали только «GML». Есть компании, которые принадлежали мне лично. Еесть компании, которые принадлежали банку «Менатеп», в том блоке, о котором Вы рассказывали. Поэтому не надо ничего домысливать. Знаете – знаете, не знаете – говорите, не знаете. С Вашей помощью мы можем только проверить достоверность этих документов, поэтому, пожалуйста, по компании конкретно «Abberton» Вы знаете собственника, бенефициара этой компании? Нас интересует то, что Вы называете не номинальный собственник, если он был.

Свидетель Гулин В.Б.: в той логике, которая есть у меня, мое мнение, как Вы просили, это группа «GML». Бенефициарный владелец. Выгодоприобретатель, бенефициар – группа «GML».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: это Ваше мнение?
Свидетель Гулин В.Б.: совершенно правильно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тот же самый вопрос по отношению к компании «Alpo». 

Свидетель Гулин В.Б.: я могу только повторить, что мне было известно, где здесь место Алексея Дмитриевича Голубовича, я предполагаю, что это «Роспром», который находится под «GML». Мое мнение.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваше мнение, что эта компания относилась к «GML», информацию на эту тему не имеете? 

Свидетель Гулин В.Б.: лучше «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Arley»?
Свидетель Гулин В.Б.: я повторю, мое мнение, что бенефициаром был «Роспром», «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: либо «Роспром», либо «GML», и это Ваше мнение?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Avimore Enterprises Limited»? 
Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение то же самое. Это экономический бенефициар «Роспром», «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: либо «Роспром», либо «GML», и это Ваше мнение?
Свидетель Гулин В.Б.: для меня «Роспром» исторически раньше, чем «GML». Для меня, это опять же мое мнение, мое восприятие.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: важно разделить, где «Роспром», где «GML», где мои частные компании, где «ЮКОС» и где банк «Менатеп».

Свидетель Гулин В.Б.: я буду стараться. Когда мне хочется сказать «Роспром», я буду говорить «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на самом деле, это важно только в тех случаях, когда Вы будете ссылаться на какой-то источник информации, потому что пока это Ваше мнение, предложение. Дальше. Компания «Baltic Petroleum Trading Limited»? Вы сказали, что она была зарегистрирована через «Вальмет остров Мэн» и отделение «Вальмета» в Ирландии.

Свидетель Гулин В.Б.: «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мнение?

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Barion Enterprises Limited»? 
Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что я видел документы, подтверждающие, что эти компании относятся к «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не сможете припомнить, какие документы и в каком году Вы видели?

Свидетель Гулин В.Б.: сложно сказать. Думаю, что эти документы не были секретом.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: там ничего не было секретом, так что, что вспоминаете, то и говорите.

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно, да. Я вспоминаю, что Михаил Борисович Ходорковский публично когда-то признал, что эти компании группы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не помните, когда Вы это услышали в первый раз?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не помню. С датами беда.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть это Вы услышали от меня. В каком году, Вы не помните?
Свидетель Гулин В.Б.: это была публичная информация.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы это услышали от меня в рамках публичного некоего моего сообщения, и в каком году это публичное сообщение было, Вы не помните?
Свидетель Гулин В.Б.: да. Может, из документов.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Beserra Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что «Beserra» относится к тем компаниям, которые заказывал Москалец, и с этой точки зрения я бы отнес ее к аффилированным компаниям «ЮКОСа».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы бы отнесли ее к аффилированным компаниям «ЮКОСа»?
Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Behles Petroleum S.A.»? Эта швейцарская компания, говорили Вы, была зарегистрирована примерно в том же периоде в 1997 году и так далее.

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация?

Свидетель Гулин В.Б.: мне же нужно будет где-то ее доставать, а у меня этих источников нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, тут важен вопрос, что было в голове.

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Беланда лимитед»? Вы говорили, что компания регистрировалась мной, имела представительство в РФ. Помните, о чем Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно. Но здесь сложность, здесь некое лукавство может оказаться, потому что «Беланда», это, все-таки, компания, которая выросла на останках «РТТ» после реорганизации, по формальному признаку пристегивать его к банку «Менатеп» нехорошо.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть она после банка «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, она после банка «Менатеп». И с этой точки зрения я буду исходить из функционала компании «Беланда».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть Вы сейчас будете делать логические выводы?
Свидетель Гулин В.Б.: и это будет мое мнение, и я отнесу ее к «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я просто хочу Вам напомнить, что Вы давали показания, сейчас я уточню. «Регистрировалась мною, эта компания имела представительство здесь, в Российской Федерации, и входила, и входит, наверное, до сих пор в группу «Макариус», которая появилась или была организована Гитасом Повилычем».

Свидетель Гулин В.Б.: я подтверждаю эти показания. Я объяснил логику отнесения компании к «GML». Она обслуживала интересы «GML».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы не помните контрактов между «Беландой» и «South Petroleum Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что таковые были.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не помните, чему эти договора были посвящены?

Свидетель Гулин В.Б.: каким-то сервисным функциям «Беланды».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто кому оказывал услуги?

Свидетель Гулин В.Б.: «Беланда» оказывала услуги «Саусу».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а не вспомните, какого рода услуги?

Свидетель Гулин В.Б.: я затруднюсь сказать, или просто чтобы не врать случайно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я просто хочу Вам напомнить, что в Вашем допросе, который здесь озвучивался, Вы сказали буквально следующее в допросе.
Свидетель Гулин В.Б.: я готов поправиться. Да, наверное, «GML». Объясню. Здесь нет места на схеме, куда можно было бы отнести «Беланда». В той логике, которую предлагает Михаил Борисович.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: давайте так, все, что не относится ни к «ЮКОСу», ни к «GML», ни к банку «Менатеп», ни к «Роспрому», ни к Ходорковскому и ни к Лебедеву.
Свидетель Гулин В.Б.: сервис остается.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кому оказывался сервис, это другой вопрос. Сейчас мы говорим о выгодоприобретателе.

Свидетель Гулин В.Б.: хорошо. Давайте в этот круг поместим «Беланда».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Беланда» помещается за пределы указанных мной блоков, то есть она где-то в стороне?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, к кому бы Вы ее отнесли, кто был выгодоприобретателем «Беланды», по Вашему мнению или по Вашей информации?

Свидетель Гулин В.Б.: «РТТ», «Макариус».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Бевелита холдинг лимитед»? Вы говорили в своем допросе, что она относилась к компетенции господина Прокофьева, это кипрские компании, которые были зарегистрированы и «РТТ» обслуживало.

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация на эту тему, на которую могли бы сослаться?
Свидетель Гулин В.Б.: я не помню, какие компании Вы тогда публично признали своими.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Бутлер энтерпрайзес лимитед»? 

Свидетель Гулин В.Б.: «Butler». «Роспром». Мое мнение – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Каспрейн»? Да, «Каспрэн» написано.

Свидетель Гулин В.Б.: да. Так же, как «Beserra», «ЮКОС». Мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Cayard Enterprises»?

Свидетель Гулин В.Б.: Прокофьев. «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: сейчас, я могу зачитать. Эти названные Вами пять компаний, они относятся к кому?
Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информации никакой?
Свидетель Гулин В.Б.: прокофьевские компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Chellita Limited». 

Свидетель Гулин В.Б.: то же самое. Мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Клавертон менеджент»? Напомнить, что Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: не надо. Вот тот кружочек, к «Беланда».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не помните, кто был ее выгодоприобретателем?

Свидетель Гулин В.Б.: группа «Макариус».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: группа «Макариус»?
Свидетель Гулин В.Б.: «РТТ», «Макариус».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нас частные лица, в случае с «Макариусом», частные лица не интересуют.

Свидетель Гулин В.Б.: я не назвал частные лица.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Корден Лимитед»? Напомнить?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим ощущениям, «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информацию какую-нибудь?
Свидетель Гулин В.Б.: только то, что в памяти. И в ощущениях.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Глэнтон Лимитед»?
Свидетель Гулин В.Б.: «Glanton» – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: опять предположения?
Свидетель Гулин В.Б.: да. Я оговорился: когда будут какие-то иные варианты, я обязательно сообщу. Мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Jamblick»?

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – частная.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: частная компания, в том числе, моя и Лебедева? Не знаете?
Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какой-то информацией на эту тему владеете, о которой могли бы сейчас сказать?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Джэрис лимитед»?

Свидетель Гулин В.Б.: «Роспром», мое мнение – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Джурби лэйк»? Напомнить, что Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: не надо. Компания «Джурби Лэйк» – это личная компания Питера Бонда.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Kandall Limited»? Помните, напомнить, что Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: напомните.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Знакомая компания, регистрировалась мной также на острове Мэн».

Свидетель Гулин В.Б.: да, мое мнение – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Kilda B.V.»?
Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – частная.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто частный владелец, не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: я не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Kincaid Enterprises»?
Свидетель Гулин В.Б.: Прокофьев, мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Medusa Shipping Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Мелита лимитед». Напомнить?

Свидетель Гулин В.Б.: если можно, да, я могу ошибиться.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь, в суде Вы сказали, что она регистрировалась Вами.

Свидетель Гулин В.Б.: да, была такая компания, я ее помню. В смысле, я помню это название.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у Вас есть представление или информация?
Свидетель Гулин В.Б.: я забыл, я не помню сейчас ее функционал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Menatep Ltd»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно, помню, мое мнение – «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваше мнение, выгодоприобретатель – «GML». Информацию какую-нибудь Вы имеете?

Свидетель Гулин В.Б.: «Menatep Limited» заведомо старше «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кому она с 1998 по 2003 год принадлежала?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, все-таки, для меня «GML».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: но информацией никакой поделиться не можете?
Свидетель Гулин В.Б.: только то, что в голове.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Menatep S.A.». Напомнить, что Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: да нет, зачем. По тому же признаку, «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, с 1998 по 2003 год выгодоприобретатель, по Вашему мнению, «GML»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Midas Trading Company»?
Свидетель Гулин В.Б.: «Роспром», по моему мнению.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Мол»?
Свидетель Гулин В.Б.: это венгерская государственная нефтяная компания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Montcon Holding Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: «GML», Прокофьев. Мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Montekito Holding Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: то же самое.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «MQD International»?

Свидетель Гулин В.Б.: да. Наверное, «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по Вашему мнению?
Свидетель Гулин В.Б.: мое мнение – «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация какая-нибудь?
Свидетель Гулин В.Б.: только то, что звучало здесь.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я просил бы Вас сказать суду, если Вы обладаете какой-то информацией, которую Вы увидели не в суде. Какую информацию Вы видели про собственников или выгодоприобретателей «MQD» не в суде, и к какому периоду времени это относится?

Свидетель Гулин В.Б.: все то время, что мне была знакома компания «MQD», она, будучи мною зарегистрирована, обслуживала интересы группы «Менатеп»-«Роспром». Дальше, раз там были акции «ВНК» и «ЮКОСа», то, соответственно, она обслуживала интересы и «ЮКОСа» тоже. А кто заявлен ее бенефициаром в регистрирующих органах, не знаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто фактический выгодоприобретатель?
Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет, не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Neptune Human Resources»? Напомнить, что Вы говорили?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Последние четыре компании были зарегистрированы, я их помню, но чем они занимались, я не помню, это компании Москальца, как было видно вчера из схемы».

Свидетель Гулин В.Б.: к «ЮКОСу». По моему мнению.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Parringrove Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: «GML» или частная, не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на какую информацию можете сослаться?

Свидетель Гулин В.Б.: у меня она связана с Владимиром Владимировичем Моисеевым, не более того.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а для кого конкретно, Вы не знаете?
Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто был выгодоприобретателем?
Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы говорите «Моисеев», это какой период применительно к «Пэррингрову» Вы говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь ошибаться, не скажу, не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не помните?
Свидетель Гулин В.Б.: беда с датами.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: с компанией «Пэррингрове» Вы до какого года работали, она в Вашем поле зрения была?

Свидетель Гулин В.Б.: я тоже не могу это сказать, потому что мы же достаточно долго сотрудничали, и разбить это на периоды мне, право слово, затрудняюсь.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Pronet Holding Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: давайте, «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация? 
Свидетель Гулин В.Б.: я исхожу из того, что эти компании были зарегистрированы в интересах большой группы, а обслуживали «ЮКОС». Вот куда это отнести?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто был выгодоприобретателем?
Свидетель Гулин В.Б.: «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информацией какой-нибудь владеете?

Свидетель Гулин В.Б.: нет. Мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Routhenhold Holding Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: то же самое, что «Pronet», предыдущий вопрос. То, что я знаю, то, как я представляю себе функцию этих компаний, я сказал. Они обслуживали экспортную схему «ЮКОСа» последующую, а выгодоприобретателем должен был быть «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: должен был быть, или Вы что-то об этом знаете?

Свидетель Гулин В.Б.: ничего, только мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а «Sagiman Holding Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: прокофьевская компания, «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация какая-то есть? 
Свидетель Гулин В.Б.: по моему мнению, да, это та компания Прокофьева, которая может быть отнесена к группе «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «South Petroleum Limited»? Есть информация о ней?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, есть информация. Это вопрос только методологии. Куда ее?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто выгодоприобретатель?

Свидетель Гулин В.Б.: «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: информация какая-то есть, на которую Вы можете сослаться, почему Вы считаете выгодоприобретателем «GML»?

Свидетель Гулин В.Б.: просто потому, что я это так воспринимал все время.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а документ какой-нибудь, или кто-то Вам это сказал?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, никто специально не приходил и не говорил, я просто это так воспринимал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть для себя так решили?
Свидетель Гулин В.Б.: мне сильно помогали. Я имею в виду, когда я работал с этой компанией.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Темерайн энтерпрайзес»?
Свидетель Гулин В.Б.: Прокофьев, «GML», мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Травис Лимитед»? Напомнить?

Свидетель Гулин В.Б.: да, если можно. По-моему, Москалец.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, там написано «Москалец».

Свидетель Гулин В.Б.: «ЮКОС», мое мнение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а «Valmet»? Кто выгодоприобретатель? Или собственник, если он не номинальный?

Свидетель Гулин В.Б.: понятно, что компания частная. Там было больше одного бенефициара. Но 20% было у банка «Менатеп».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: 20% – банк «Менатеп». Остальное?

Свидетель Гулин В.Б.: а остальное – частные иностранцы. Насколько я представляю. Мое мнение.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а «Wandsworth Enterprises Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: Прокофьев, «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это Ваше восприятие?
Свидетель Гулин В.Б.: да. Та практика, которая имела место по отношениям с Прокофьевым, говорит о том, что это «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а давайте все-таки попробуем на секунду разобраться. Кто выгодоприобретатель, то есть кто доход с этого забирал себе? Вы что-нибудь об этом знаете?

Свидетель Гулин В.Б.: я понимаю, что Прокофьев не мог действовать на свой страх и риск. И более того, за свой счет. Поэтому я исхожу из того, что он выполнял свои функциональные обязанности. А работал он в «Роспроме». Но работал он на, обобщенно, «GML».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: нам понятно, что все это под «GML». Если у Вас есть какая-то информация, которая бы позволила суду разделить?
Свидетель Гулин В.Б.: у меня нет такой информации. Я просто еще раз, следуя Вашему предложению, попытался разработать методологию отнесения компаний к той или другой части Вашей таблицы. Я поясняю, компании Прокофьева я по этому принципу, по принципу функционала, отношу к «GML», к группе «GML», как к выгодоприобретателю. Мне ничего иного не известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Wellington»?
Свидетель Гулин В.Б.: «Wellington». Есть проблема, но я отнесу ее к «Роспрому». Но она пограничная, конечно же, она в значительной степени сервисная, то есть относилась к компетенции «РТТ». Но тот функционал, который на ней был, говорит о том, что, в общем-то, она обслуживала интересы только группы. Здесь я затрудняюсь сказать, затрудняюсь.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Worcester Trading Limited»? Напомнить?

Свидетель Гулин В.Б.: напомните. По-моему, Прокофьев. А, нет, Москалец, «ЮКОС». По моему мнению, исходя из того, что компания заказывалась Москальцом, это группа «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а в связи с этим Вы не припомните, Моисеев, он где работал вообще? То, что он был помощником моим, Вы об этом уже сказали. А где он был моим помощником, не припомните, по годам?

Свидетель Гулин В.Б.: структуры не знаю, и кабинет не помню. Не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Прокофьев, он тоже в разное время, Вы говорили, что он выполнял функции юридического советника, председателя правления. Вы не помните, в какой организации он работал?

Свидетель Гулин В.Б.: я отталкивался в своих показаниях от той визитной карточки, которую при первой встрече Виктор Георгиевич мне вручил.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: в каком году?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, это была вторая половина девяностых. И там было написано «legal adviser to the chairman of the board».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: таким образом, когда Вы говорите о Прокофьеве, Вы его относите по-тогдашнему.
Свидетель Гулин В.Б.: у меня нет других оснований что-либо иное говорить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а про Моисеева Вы просто не знаете, в какой организации он был моим помощником?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не знаю, я не знаю штатных расписаний ни у «Роспрома», ни у «Менатеп».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: компания «Zulfa Holding Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: Москалец, по моему мнению, это «ЮКОС».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «А-Траст»? Напомнить?

Свидетель Гулин В.Б.: «А-Траст», нет, все, вспомнил. Это российский холдинг, «Роспром», по моему мнению.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: для порядка. Банк «Менатеп».

Свидетель Гулин В.Б.: «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какой-то информацией можете поделиться?

Свидетель Гулин В.Б.: только на уровне здравого смысла. Если он здравый. Это была публичная компания, открытое акционерное общество. Думаю, что, все-таки, основным владельцем банка была группа «Менатеп», «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я не веду подробного выяснения без привязки к таблице и так далее исключительно из одних соображений, поскольку уважаемый свидетель говорит, что это его мнение и не ссылается на какие-то конкретные источники. Я просто считаю бессмысленным выходить за рамки как бы первичного такого определения. ЗАО «Коралл»?
Свидетель Гулин В.Б.: «Роспром». По моему мнению.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: МФО «Менатеп»?
Свидетель Гулин В.Б.: «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какую-то информацию?
Свидетель Гулин В.Б.: мое ощущение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «СП «РТТ»?
Свидетель Гулин В.Б.: «Роспром», банк «Менатеп», «Роспром», «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какой-то информацией владеете?

Свидетель Гулин В.Б.: только то, что банк «Менатеп» был соучредителем. С другой стороны, «Menatep S. A.», безусловно, связывает «РТТ» с «GML».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы видели какие-то документы, Вы слышали от кого-то?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что я видел устав «РТТ».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы видели устав «РТТ»?
Свидетель Гулин В.Б.: мне так кажется.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: соотношение не помните, сколько банк?
Свидетель Гулин В.Б.: мне кажется, 25/75. Но могу ошибаться.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не помните, кому 75?

Свидетель Гулин В.Б.: «Menatep S. A.». По моему мнению.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам кажется, что Вы видели устав?
Свидетель Гулин В.Б.: мне так кажется.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Русские инвесторы»?

Свидетель Гулин В.Б.: формально «Роспром». Мое мнение.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поскольку Вы использовали новый термин, уточните, пожалуйста. Что значит «формально»?

Свидетель Гулин В.Б.: воспринимаю Голубовича исторически, для меня он сначала начальник инвестиционного управления банка «Менатеп», а потом он ушел с этой должности и возглавил компанию «Русские инвесторы». То есть в банке он уже не работал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: из этих соображений?
Свидетель Гулин В.Б.: да, из этих соображений я отношу к группе «Роспром». Могу отнести к «GML», но, нет, это будет сомнительно, нет, мое мнение «Роспром».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а что-нибудь о работе Голубовича в «ЮКОСе» Вам известно, нет?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: «Торговый дом «Менатеп»? Последняя организация, которую Вы называли.

Свидетель Гулин В.Б.: это все я называл? «Торговый дом «Менатеп». Я думаю, банк «Менатеп». Но это мое мнение. Я не знаю учредителей, а бенефициар, полагаю, банк «Менатеп».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: теперь такой вопрос я бы хотел перед Вами поставить. Владимир Борисович, Вы в своих показаниях, которые здесь были оглашены, сказали, что цену поставки нефти из «ЮКОСа» на компании, я обобщу, «Балтик», «Белес», «Саус» (я не помню, какую конкретно Вы назвали, но, поскольку это, скажем, один блок, я называю так) Вы упомянули, как плюс рубль к таможенной цене.

Свидетель Гулин В.Б.: экспортная цена из Российской Федерации.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: одновременно Вы в связи с этим упомянули рыночную цену. Из контекста Ваших показаний мы выяснили, понятно, что это две разные точки. Рыночная цена, о которой Вы упомянули, где она, в каком физическом месте?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что это цена продажи.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: физически где?

Свидетель Гулин В.Б.: физически?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: таможенная цена – это где имеется в виду?

Свидетель Гулин В.Б.: Михаил Борисович, я рискую, начав умничать, проявить еще большую свою некомпетентность в тех вопросах, которыми я не занимался. Я не хотел бы этого делать. Насколько я понимаю, физически нефть может, не меняя своего местоположения, продаваться многократно. В трубе, в танкере и так далее. С этой точки зрения, рыночная цена – это та цена, в моем понимании, которая устанавливается на выходе из группы, между группой и конечным потребителем на рынке. И конечным потребителем, извините. Конечный потребитель может быть гораздо дальше. Первый покупатель за пределами группы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть для Вас рыночная цена вот эта?

Свидетель Гулин В.Б.: так.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните, таможенная цена, что это такое?

Свидетель Гулин В.Б.: я воспринимаю это как цену продажи от «ЮКОСа» к первому иностранцу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: иностранцу любому?

Свидетель Гулин В.Б.: любому. Это я так воспринимаю.
Судом объявляется перерыв.

16 часов 35 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вам действительно во время допросов показывали документы? Я, правда, даже не знаю, как они называются, но, судя из того, что мы слышали, вроде шла речь о каких-то документах, по которым Вы давали те или иные пояснения, Вам задавались вопросы и так далее.

Свидетель Гулин В.Б.: действительно показывали документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: действительно показывали сами документы?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, на каком языке были эти документы: на русском или иностранном?

Свидетель Гулин В.Б.: по-моему, это были все-таки на английском языке документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на английском языке?
Свидетель Гулин В.Б.: на русском, наверное. Нет, на русском тоже что-то было. Были документы, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: во время допроса Ганиевым, когда он Вам начал задавать вопросы, как мы это увидели и из текста, и прослушали, он уже сформулировал свою позицию по данным документам. Далее Вы отвечали, исходя из его позиции. Поясните, пожалуйста, как во время допроса предварительного у Вас это вместе с ним получилось?

Свидетель Гулин В.Б.: объясню легко. На самом деле уже все имели возможность убедиться в том, что некоторые сделки я знаю плохо просто потому, что я их плохо знал. Будучи подписантом, мне не требовалось вникать в суть очень многих сделок. То есть, зная, в принципе, тему, допустим, перевешивания акций «ВНК», я могу совершенно спокойно путать, куда они в конечном итоге придут. С другой стороны, возвращаясь к конкретному допросу, когда речь шла о марже на «South» и на «Baltic», и мне показывали какие-то документы, да не сидел я и не разглядывал я эти документы, кто там продавец, а кто покупатель, потому что я, в принципе, знал, что маржа по этим схемам так или иначе уходила с «South» и с «Baltic». Вот, собственно говоря, и все. Я ответил на Ваш вопрос?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы не ответили на мой вопрос. Скажите, пожалуйста, Вы два раза видели эти документы: когда Вам их предъявлял Лахтин и когда их предъявлял я Вам. Скажите, пожалуйста, в документе, который Вы видели, Вы подтвердили суду, что Вы эту сделку не видели никогда, причем ни первую, ни вторую. Я когда о сделках от 06 марта 2002 года. Давайте мы их предъявим, что ли, еще раз, чтобы потом не было недоразумений.

Свидетель Гулин В.Б.: зачем? В суде мне показали сделки, где «South» и «Baltic» выступали, если я не ошибаюсь, продавцом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: чего?

Свидетель Гулин В.Б.: векселей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а показания Ганиеву Вы какие давали по этим же самым документам? 
Свидетель Гулин В.Б.: а почему по этим же самым документам?

Подсудимый Лебедев П.Л.: как почему?

Свидетель Гулин В.Б.: это Вы резюмируете, что по этим самым документам, а я не помню, какие мне документы предъявляли. Я Вам объяснил, я там, на следствии, не задавался целью читать эти договора.
Подсудимый Лебедев П.Л.: так Вы тогда Ганиеву-то отвечали по каким договорам? По которым он Вам предъявлял?

Свидетель Гулин В.Б.: я отвечал не по договорам, я отвечал по существу того, что мне было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь, когда Вам задавал вопросы прокурор Лахтин и Вы удивились, Вам эти же договора показывал Ганиев? Или Вы не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: я сейчас не могу ответить на этот вопрос. Мне было странно, что я увидел здесь, в суде, те договора, которые мне предъявили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на мой вопрос Вы ответили, что Вы этих сделок никогда вообще не видели до суда. Подтверждаете ли Вы это сейчас или нет? Самих сделок.

Свидетель Гулин В.Б.: то есть вообще исторически, когда они проводились, тогда и видел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы видели сделку между «South Petroleum Limited» и «Arley» от 06 марта 2002 года до допроса в суде?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню.
Судом объявляется перерыв.

16 часов 50 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.

Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 32 л.д.21-22: копию документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 32 л.д.21-22: копию документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.21-22 тома 32: копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с этой сделкой знакомы? Вы видели ее когда-либо в глаза перед тем, как Вас начали допрашивать в суде? 
Свидетель Гулин В.Б.: если Вы обратили внимание на мои слова в первой попытке ответа, я сказал, что я не всматривался и не вчитывался в те документы, которые мне давал Ганиев, потому что я их заведомо не составлял, они мне могли быть знакомы, могли не быть знакомы. Я мог отвечать только по существу того, что я знал. Читать документы мне было абсолютно не интересно и не к чему. Если так было, то когда мне в суде предъявляют что-то, что вызывает мое удивление, я не могу сказать, видел я это на следствии, это мне предъявляли или нет. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы этот документ до суда когда-либо видели? Именно этот.

Свидетель Гулин В.Б.: я не знаю этого, Платон Леонидович, потому что мне его показали в суде. В суде я его смотрел и читал. А что мне показывали на следствии, я не знаю, может быть, это. Но я же там-то не читал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть у Вас времени или возможности, скажем так, во время допросов посмотреть на сами документы не было?

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, по существу предъявляемых мне документов я мало что могу сказать, я путаюсь, потому что я сделки не проводил. Я подписант.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы так торопитесь с подписями, по-моему, там Вашей подписи и нет. Посмотрите внимательней.
Свидетель Гулин В.Б.: нет, здесь их нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 32 л.д.31-33: копию документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 32 л.д.31-33: копию документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.31-33 тома 32: копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, из Ваших познаний в английском языке. Можно ли считать, что «South» – продавец («South Petroleum Limited»), продавец векселей? Это на л.д.21-22?

Свидетель Гулин В.Б.: да, здесь так написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и следует ли из условий данного договора, что «Arley Limited» эти векселя покупает?

Свидетель Гулин В.Б.: здесь так написано.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а указано ли там, за какую сумму? 
Свидетель Гулин В.Б.: да. А, секунду, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 15 940 000 и так далее. Там даже расшифровка.

Свидетель Гулин В.Б.: есть, пункт 2.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, по условиям договора кому достаются эти деньги?

Свидетель Гулин В.Б.: «South Petroleum Limited».

Подсудимый Лебедев П.Л.: из Вашего понимания, кто является продавцом? 
Свидетель Гулин В.Б.: здесь написано, что «Baltic Petroleum Trading Limited» продавец.

Подсудимый Лебедев П.Л.: векселей?

Свидетель Гулин В.Б.: векселей.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Arley Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: этих векселей?
Свидетель Гулин В.Б.: да. И, соответственно, плательщик.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в п.2 сумма стоит: 10 034 000? Л.д.31.
Свидетель Гулин В.Б.: стоит.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и кто ее должен получать по условиям договора?

Свидетель Гулин В.Б.: «Baltic Petroleum».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам, получил ли «Балтик петролеум трейдинг лимитед» и «South Petroleum Limited» эти деньги?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю, Платон Леонидович. Я не управлял счетами этих сделок.
Подсудимый Лебедев П.Л.: каким образом, если Вы не знаете, получали они эти деньги, более того, Вы, наверное, даже не знаете, отдавали ли они векселя, о какой Вы марже вообще рассказывали и каком-то выводе и распределении, если Вы даже этого не знаете?
Свидетель Гулин В.Б.: речь идет о тех договорах, которые мы сейчас читаем?
Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Гулин В.Б.: которые мне сейчас предъявляются?
Подсудимый Лебедев П.Л.: да, именно эти.

Свидетель Гулин В.Б.: о марже говорилось совершенно в другом месте, в другое время, и я не знаю, по поводу каких договоров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы свои ответы следствию по поводу маржи помните?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Ганиев заявил, и Вы дальше ему подыграли в следующем. Он Вам пытался показать аудиторские заключения за 2000 год по компании «South Petroleum Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: не сумел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но, я так понимаю, у него не получилось.

Свидетель Гулин В.Б.: не получилось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы от них отмахнулись, правильно?

Свидетель Гулин В.Б.: абсолютно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но при этом он утверждал, что в 2000 году на «Саусе» никакой не было прибыли. Скажите, пожалуйста, если в 2000 году, по данным Ганиева, у «South Petroleum» не было никакой прибыли, то что же за сделки в 2002 году?

Свидетель Гулин В.Б.: я не готов это комментировать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а в 2001 году у «South Petroleum Limited» была прибыль?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим представлениям, все-таки в 2001 схема уже не работала, но я могу ошибаться. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Борисович, я, правда, не очень понимаю, что Вы подразумеваете под словом «схема», но я просто делаю вид, что я вроде как бы понимаю. Поэтому я сейчас говорю о прибыли. Понимаете слово «прибыль»?

Свидетель Гулин В.Б.: кажется.

Подсудимый Лебедев П.Л.: значит, заключение аудиторов Вы тоже не видели?

Свидетель Гулин В.Б.: не стал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: источник Вашей осведомленности про эту маржу, поясните мне-то, пожалуйста, откуда?

Свидетель Гулин В.Б.: хороший вопрос. Наверное, я слышал об этом на совещаниях.

Подсудимый Лебедев П.Л.: рассказывайте.

Свидетель Гулин В.Б.: там нечего рассказывать. Это сложившееся мнение по результатам того, что звучало вокруг меня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, находился ли вокруг Вас Гитас Повилович Анилионис?

Свидетель Гулин В.Б.: да, находился.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, когда Вы отвечали на вопросы Михаила Борисовича Ходорковского про компанию «Беланда лимитед», можете пояснить более подробно, помимо того, что соглашение между «Беланда лимитед» и «South Petroleum Limited» было?

Свидетель Гулин В.Б.: мне известно, что «Беланда» вела учет объемов, проходивших по экспортным схемам через «South», «Behles» и «Baltic».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, какое отношение «Беланда» имела к «Белесу»?

Свидетель Гулин В.Б.: мне сейчас трудно об этом говорить.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы об этом сказали.

Свидетель Гулин В.Б.: я не знаю этого, но учет объемов можно было вести по тем документам, которые «Беланда» могла видеть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, чем занималась «Беланда» в отношении «Сауса» в 1999 году, если Вы помните или Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: я в «Беланда» не работал, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в группе «Макариус»?

Свидетель Гулин В.Б.: в группе «Макариус», да, занимался оффшорными компаниями, был подписантом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а группа «Макариус» занималась «South Petroleum Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, она оказывала сервис.

Подсудимый Лебедев П.Л.: только сервис?

Свидетель Гулин В.Б.: да, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам никто в группе «Макариус», случайно, не говорил о том, что группа «Макариус» выкупила «South Petroleum Limited» у бывших владельцев?

Свидетель Гулин В.Б.: хорошо, насчет выкупа я тоже не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что компания «Behles Petroleum S.A.» была учреждена в январе 1972 года?

Свидетель Гулин В.Б.: вчера Вы это сказали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам это было известно?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы ведете речь о схеме экспорта «ЮКОСом» объемов нефти на экспорт в 1997-1999 году через компанию «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: в том числе, «Behles».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в этом контексте говорите про схему?

Свидетель Гулин В.Б.: да. Плюс «South», плюс «Baltic».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, подтверждаете ли Вы суду, что это швейцарская компания?

Свидетель Гулин В.Б.: да, подтверждаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто являлся акционером «Behles Petroleum S.A.» в 1997-1999 годах, если Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам это было известно в тот период?

Свидетель Гулин В.Б.: мне кажется, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая компания «Петролеум финанс холдинг С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что не помню этого названия.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что компания «Петролеум финанс холдинг С.А.» (это люксембургская компания) была стопроцентным владельцем швейцарской компании «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, для меня это, наверное, была «PFH», извините, сокращенное название. Да, я помню такое название.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь возьмем период 1997-1998 год, про «Behles Petroleum S.A.». Скажите, пожалуйста, известно ли Вам такое имя и фамилия Кристиан Монэ? 

Свидетель Гулин В.Б.: да, я слышал это имя.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Михаил Гусаров?

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Питер Леванович?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Франц Циммерлан?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Чарльз Нахас?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ален Георгиадис?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Махмуд Марданлей?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы все эти фамилии слышали?
Свидетель Гулин В.Б.: слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, они, эти фамилии, какое-то отношение к «Behles Petroleum S.A.» в 1997-1999 году имели?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим представлениям, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какое, по Вашим представлениям, они имели отношение к «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: мне кажется, они были сотрудниками, кроме Гусарова (хотя нет, может быть, Гусаров мог быть директором), я думаю, что они могли быть штатными сотрудниками «Белеса».

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что в 1997-1998 году одним из владельцев люксембургского холдинга «Петролеум финанс холдинг С.А.» была компания «Менатеп С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое вполне могло быть, и это могло быть мне известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что одним из владельцев этого холдинга люксембургского (25%) была компания «Нафтекс холдинг С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть, но я этого не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы говорите о «Behles Petroleum S.A.» или об их бизнесе, Вы какую компанию имели в виду, «Нафтекс холдинг С.А.» или какой-то иной?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не «С.А.» точно, это была финская компания, должно было быть нечто другое в конце.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы по памяти говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, по памяти. Тогда я заблуждаюсь, могу заблуждаться насчет регистрации этого брокера.

Подсудимый Лебедев П.Л.: еще одного я Вам владельца «Behles Petroleum S.A.», владельца через люксембургский холдинг назвал. Известно ли Вам, что еще одним из основных владельцев «Behles Petroleum S.A.» через люксембургский холдинг «Петролеум финанс холдинг С. А.» была компания «Yukos UK Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть вполне. И вспоминается, что было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какое это отношение имеет к показаниям или вообще к ответам, к Питеру Бонду, к регистрациям этой компании, если он вообще к этому не имел никакого отношения никогда? Это я в части «Behles Petroleum S.A.».

Свидетель Гулин В.Б.: а я разве говорил о том, что Питер Бонд имеет отношение к «Белесу»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: конечно.

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы все свои допросы слышали, начиная с 2000 года? Я не про аудиозапись.
Свидетель Гулин В.Б.: я понимаю. По поводу, допросов, начиная с 2000 года, Ваша честь, у меня есть заявление. Для меня было неожиданностью, что включены допросы, которые проводились Следственным комитетом в 2000, в 2001 году следователем Шумиловым и членами его группы. Дело в том, что показания, которые давались мною, я буду говорить о себе, о других сотрудниках «РТТ» я говорить не буду, но те показания, они давались под, или скажем так, по согласованию с юридической службой «ЮКОСа». Конкретно, какие показания давать по поводу «ВНК», я договаривался с Гололобовым об этом. История вопроса такова. Когда в 2000 году началась эта атака на «ЮКОС» по поводу «ВНК», я не знаю, с чем она была связана, так или иначе, основной удар пришелся на «Макариус». Понятно, что первым делом мы обратились в «ЮКОС» и попросили каким-то образом ориентировать нас, как нам себя вести. Тогда и родились те ответы на вопросы, которые здесь зачитывались. То есть нам было предложено вывести за рамки, отвести удар от группы и от «ЮКОСа». Нам предлагалось как бы все взять на себя. И тогда была придумана история о том, что с Бондом я познакомился в рамках своей деятельности в «Красном Кресте», что Третьякова, моего прежнего начальника по «Красному Кресту», он меня познакомил с Арети. Это было для того, чтобы вывести из-под удара Прокофьева Виктора Георгиевича и так далее. Поэтому я прошу протоколы, которые относятся к периоду до 2004 года, если я не ошибаюсь, каким-то образом не принимать во внимание.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Борисович, а начиная с 2005 года и по сегодняшний Вас кто-то что-то просил?

Свидетель Гулин В.Б.: никто ничего не просил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не давил?

Свидетель Гулин В.Б.: допрашивали и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, я имею в виду, еще кто-то там, помимо, как Вы сказали, Гололобова, еще никто не давил, не просил?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, больше не давил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не приказывал, не инструктировал?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, развод уже состоялся.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в суде, когда отвечали на вопросы, они под каким влиянием находились, показания, которые Вы раньше давали? 

Свидетель Гулин В.Б.: я вообще не знал о том, что показания Следственному комитету и группе Шумилова, они вообще каким-то образом задействованы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вас должны были об этом предупредить что ли?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, меня не должны были, но когда они прозвучали вчера, с тех пор у меня не было возможности сказать то, что я сказал сейчас.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что произошло дальше, и как менялся состав владельцев «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, нет, если я это с Вашей помощью только вспоминаю, конечно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а из перечисленных фамилий, которые я сказал, скажите, пожалуйста, кто-либо в качестве владельцев «Behles Petroleum S.A.» Вам известен?

Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь сказать, не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: попробуйте вспомнить, когда Вы в первый раз вообще услышали это наименование? И от кого?

Свидетель Гулин В.Б.: с датами, я уже неоднократно говорил, проблема.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а от кого Вы слышали?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а может быть, это был Лебедев Платон Леонидович?

Свидетель Гулин В.Б.: очень может быть. Да, я хотел три фамилии привести, Ваша третья.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, когда Вы в первый раз попали на Загородное шоссе?

Свидетель Гулин В.Б.: Вы опять про год?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да, приблизительно.

Свидетель Гулин В.Б.: не могу сказать. Не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не можете сказать: не помните, или не можете сказать: не знаю?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню, просто я не буду уверен, называя тот или другой год. Подсудимый Лебедев П.Л.: по крайней мере, Вы подтверждаете, что Вы были на Загородном шоссе?

Свидетель Гулин В.Б.: вне всякого сомнения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, с кем, помимо Кукеса, Елфимова и Кузнецова, Вы общались на Загородном шоссе?

Свидетель Гулин В.Б.: была еще фамилия Атаманюк. И еще на Загородном шоссе, но в другом здании, сидела юридическая служба: Гололобов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я в части «Белеса». Атаманюк, Кукес, Елфимов.

Свидетель Гулин В.Б.: Кукес. На самом деле, я Кукеса не называл, Кукес просто был стороной одного из договоров. Я называл Елфимова, Атаманюка и Кузнецова.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Кукес был на Загородном шоссе? Или Вы где с ним встречались?

Свидетель Гулин В.Б.: помню Кукеса на Загородном шоссе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а еще со мной Вы случайно не встречались на Загородном шоссе?

Свидетель Гулин В.Б.: я не помню, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а помните ли Вы, как именно Вы на доске, которая называется white board, записывали наименование компании «Behles Petroleum S.A.», и спрашивали вместе с Анилионисом у меня некоторые вопросы?

Свидетель Гулин В.Б.: такое вполне могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы помните или не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть, Платон Леонидович. Почему я должен это помнить?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы имеете право не помнить, я почему и сказал, что это было или не было?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы свои показания помните, что Вам предложили стать подписантом?
Свидетель Гулин В.Б.: подписантом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы пояснили, что отказаться было «не рыночно».

Свидетель Гулин В.Б.: абсолютно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, а это с кем у Вас было общение, не помните? Кто Вас к этому склонял?

Свидетель Гулин В.Б.: очень может быть, что и Вы, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, перед тем как ехать ко мне с Анилионисом по вашей, как ни странно, просьбе, потому что именно Вы попросили с Гитасом Повиловичем подбрасывать Вам бизнес и работу, чтобы было побольше доходов, Вы как раз ко мне приехали, вспоминая эту встречу, я Вам предложил не только подписанта. Какие у Вас ко мне родились сразу же вопросы, помните, не помните? И сейчас даже не помните, в связи с чем появилась «Беланда»?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что логика мне понятна, да. «Беланда» появилась именно в связи с появлением экспортной схемы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда появилась «Беланда»?

Свидетель Гулин В.Б.: это легко уточнить, посмотрев документы «Беланды».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а они живы?

Свидетель Гулин В.Б.: представительства.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а они живы?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю, это не ко мне вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а в деле имеется документик про взаимоотношения «Беланды» с «South Petroleum Limited», это конец 1998 года. Это соответствует действительности, или были и раньше взаимоотношения? 

Свидетель Гулин В.Б.: я не видел этого документа, но я сказал, что такое вполне могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, как предложили Вам с Анилионисом помочь по «Behles Petroleum S.A.» компании «ЮКОС», Вы не помните? Что точно Вас попросили делать в самом начале?

Свидетель Гулин В.Б.: если я не ошибаюсь, все-таки какая-то переписка с Кристианом Мишелем велась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: она была у Вас с Кристианом Мишелем до нашей встречи с Вами или после?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно, после. Если я от Вас услышал «Behles» впервые.

Подсудимый Лебедев П.Л.: может быть, Вам Кристиан Мишель предложил стать подписантом швейцарской компании «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: это могло быть решено без моего участия, это наверняка решалось без моего участия, кто мне предложил, я сейчас не помню. Но для меня что Кристиан Мишель, что Лебедев в данном вопросе – одно и то же. Одинаково почетно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам на тот период известно, что Гитас Повилыч, так аккуратно выражусь, считался очень моим хорошим знакомым?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было дело?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, кем я в 1997 году работал в компании «ЮКОС», если Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: я не знаю, я уже говорил про штатное расписание, что они мне не известны. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: может быть, у Вас была моя визитная карточка?
Свидетель Гулин В.Б.: нет. Тогда, когда была, тогда я на нее ссылаюсь. Платон Леонидович, Вы всегда были финансовым директором группы для меня, да. Не уточняйте, какой, я говорю от себя, а, так сказать, на этапе экспортной схемы, ее появления, или, скажем так, после приобретения «ЮКОСа» Вы руководили какое-то время сбытом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: фамилия Кукес Вам известна, да?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Самусев?

Свидетель Гулин В.Б.: слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если Вы помните, чем Кукес в «ЮКОСе» занимался?

Свидетель Гулин В.Б.: наверное, сбытом, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Самусев чем занимался, не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: понятия не имею.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а фамилию где слышали?

Свидетель Гулин В.Б.: если я правильно понимаю, Самусев из прежнего «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто у кого был начальником между нами с Кукесом, Ваше понимание?

Свидетель Гулин В.Б.: Кукес Вас слушался, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что-либо Кукес Вам про «Behles Petroleum S.A.» рассказывал?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню этого.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Елфимов?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Атаманюк?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Кузнецов?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы можете подтвердить суду, что в 1997 году я был одним из руководителей «ЮКОСа»? 
Свидетель Гулин В.Б.: насколько я знаю, Платон Леонидович Лебедев руководил деятельностью «ЮКОСа». Не всей деятельностью, а некоторой деятельностью, связанной со сбытом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, кто был директором «Yukos UK Limited» на тот период?
Свидетель Гулин В.Б.: могу ошибиться, но, по-моему, Вы, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто еще?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: или вспомнили все-таки?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, но еще два человека.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что компания «Yukos UK Limited» является стопроцентной компанией «Нефтяной компании «ЮКОС»?

Свидетель Гулин В.Б.: известно. Было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где Вы работали в 1994 году, если помните?

Свидетель Гулин В.Б.: в  «СП «РТТ».

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно в 1994 году, что ЦБ РФ выдал банку «Менатеп Москва» лицензию на приобретение 100% швейцарской компании «Менатеп финанс С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что да, могло быть известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, с учетом того, что Вы вспомнили, что я был президентом банка «Менатеп», имел ли я к получению этой лицензии какое-либо отношение?

Свидетель Гулин В.Б.: Вы должны были иметь непосредственное отношение к получению этой лицензии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, 1994 год и фамилия Гусаров у Вас как-то ассоциируется?

Свидетель Гулин В.Б.: да, ассоциируется.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как?
Свидетель Гулин В.Б.: Михаил Борисович был Вашим помощником.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 1994 году?

Свидетель Гулин В.Б.: с датами у меня беда, но на уровне моего восприятия прошлого, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, может быть, Вы помните, что именно в 1994 году Михаил Борисович Гусаров стал первым директором швейцарской компании «Менатеп финанс С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть. И я мог это знать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: может, Вы даже ему что-либо писали на этот адрес?

Свидетель Гулин В.Б.: вне всякого сомнения, такое тоже могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а «Менатеп финанс С.А.» услуги в Швейцарии для «СП «РТТ» оказывал?

Свидетель Гулин В.Б.: такое вполне могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, к оказанию этих услуг «СП «РТТ» в Швейцарии Михаил Борисович Гусаров имел какое-то отношение?

Свидетель Гулин В.Б.: как директор «Менатеп финанс», должен был бы иметь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а за это время, 1994-1997 год, до «Белеса», Вы с Михаилом Борисовичем Гусаровым лично общались?

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, тогда «Менатеп финанс С.А.» была оффшоровой компанией?

Свидетель Гулин В.Б.: никоим образом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Менатеп С.А.»?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Балтик Петролеум»?

Свидетель Гулин В.Б.: была.

Подсудимый Лебедев П.Л.: оффшоровой?
Свидетель Гулин В.Б.: была и та, и та, исходя из того, как обстояли дела в Ирландии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите тогда, пожалуйста, в прилагательное «оффшоровый» Вы какой смысл вкладываете?

Свидетель Гулин В.Б.: простой, принципы оффшоровости следующие: компания не должна вести бизнес оншорово. Пояснять? Оффшор – это значит за пределами. А принцип оффшоровости предусматривает, что нельзя вести деятельность внутри юрисдикции, которая подразумевается. И второй принцип – это низкая ставка налогообложения или ее отсутствие, модифицированный фиксированный платеж, ежегодный. В Ирландии имел место следующий принцип. То есть всюду компании могут быть и оншоровыми, и оффшоровыми, и на острове Мэн тоже можно было регистрировать оншоровые компании, просто они по-другому функционировали, по-другому налогооблагались. В Ирландии всегда регистрации оффшоровой компании сопутствовала регистрация оншоровой компании, которая выступала принципалом по отношению к оффшоровой зарегистрированной, что давало возможность оншоровую налогооблагать по внутренней ставке налогообложения, а оффшоровую не облагать и относиться к ней как к оффшору. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: если нельзя работать на территории регистрации, то что же там регистрировалось?

Свидетель Гулин В.Б.: оффшор, ирландский оффшор. Вы спросили, «Baltic Petroleum Trading» был ли оффшоровой компанией? Тот, который участвовал в экспортной схеме, был, безусловно, оффшоровым. Но ему сопутствовал оншоровый у «Baltic Petroleum», который просто был, что называется, следствием такого устройства регистрации компаний в Ирландии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вам известно про еще одного владельца люксембургского холдинга «Холдинг финанс С.А.», компании «Нафтекс холдинг»? Что это такое в бизнесе «Behles Petroleum S.A.», чем он занимался? За что отвечал, и что с ним стало, как он попал в этот бизнес?
Свидетель Гулин В.Б.: я затрудняюсь говорить теперь про «Нафтекс». Вы сказали, что их было несколько, я знаю только одну компанию с похожим названием, которая оперировала на территории Финляндии.
Подсудимый Лебедев П.Л.: может быть, Вы смешали понятие старого «Нефтека» с новым «Behles Petroleum Finland»? 

Свидетель Гулин В.Б.: была и такая структура, но, честно говоря, я толком функцию не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам известно, что «Behles Petroleum» выкупил у «Нефтека» в Финляндии бизнес?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что не в деталях. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в Финляндии были?

Свидетель Гулин В.Б.: был, один раз был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у кого тогда, простите, Вы были в Финляндии?

Свидетель Гулин В.Б.: у «Нефтека».

Подсудимый Лебедев П.Л.: что самое главное, если вдруг Вы помните, запомнилось в моем объяснении в качестве «Behles Petroleum S.A.»? Какое у него было ключевое преимущество, просто выпирающее по сравнению со всеми иными компаниями?

Свидетель Гулин В.Б.: швейцарская компания, которая должна организовать свой реальный офис в Швейцарии, где должны быть настоящие сотрудники, трейдеры должны торговать оттуда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и все, всего лишь этот нюанс?

Свидетель Гулин В.Б.: да, вот так у меня запомнилось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какой основной прорывной элемент был у «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню, Платон Леонидович. Напомните, я, если помню, я подтвержу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если Вы вдруг помните, а стал ли «Behles» первой компанией швейцарской, которая авансировала поставки нефти и нефтепродуктов для «ЮКОСа»? Подчеркиваю, не банки иностранные, а именно швейцарская компания?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вы, когда контракты подписывали от имени «Behles Petroleum» с «ЮКОСом», Вы их помните по структуре, что они были и на русском и на английском языке, в том числе. Не помните? Или не читали?

Свидетель Гулин В.Б.: естественно, не читал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: там большой пунктик был шестой, как правило, как раз посвященный именно этому, не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: я и первого не читал, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, Питера Бонда Вы знаете?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а господина Бина Вы знаете?

Свидетель Гулин В.Б.: был такой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а чем этот, если Вы помните, американец занимался в «South Petroleum Limited»? Или на чем специализировался?

Свидетель Гулин В.Б.: он был сыном какого-то нефтяника.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Пламера Вы помните?

Свидетель Гулин В.Б.: Пламера помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он был нефтяником?

Свидетель Гулин В.Б.: абсолютно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в компании «Джурби лэйк» Вы что-то будете менять?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не буду.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Джурби Лэйк»: Вы назвали, у него хозяин Питер Бонд?
Свидетель Гулин В.Б.: собственная компания, да, личная компания Бонда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая компания «Yukos Brokerage Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: была такая компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а чем она занималась?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а к деятельности «South Petroleum Limited» она имела какое-либо отношение?

Свидетель Гулин В.Б.: не помню я, чем она занималась. Как я могу ответить на вопрос о том, что у них там с «South»?
Подсудимый Лебедев П.Л.: Питер Леванович Вам что-либо говорит?

Свидетель Гулин В.Б.: я называл эту фамилию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Олег Романченко?

Свидетель Гулин В.Б.: знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Джон Тейлор?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что не знаком.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а кто в этом нефтяном бизнесе брокерскими услугами занимался, Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: я не помню, Платон Леонидович. Может быть, это «Yukos Brokerage».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы когда говорили про выход на рынок и про рыночные цены (я почему говорю про выход на рынок?), что это было в Вашем понимании?

Свидетель Гулин В.Б.: это то, просто вопрос задается в контексте компании «Yukos Brokerage Limited», которая, да, знакомо название, но функцию которой я не помню. Исходя из того, что Платон Леонидович говорит, я понимаю, что это была брокерская компания.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, а Вы с этой деятельностью этой компании когда-нибудь сталкивались?

Свидетель Гулин В.Б.: очень может быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 122 л.д.152-164: копию документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 122 л.д.152-164: копию документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.152-164 тома 122: копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, кто подписался за «South Petroleum Limited», если Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: полагаю, что первая подпись Питера Бонда, вторая – могу ошибаться, не знаю. Но это кто-то, возможно, из его сотрудников.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажете, а Вы подписи Гарднера и Пламера различаете?

Свидетель Гулин В.Б.: это больше похоже на Пламера, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить в томе 122 л.д.84: перевод на русский язык письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.83).

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, огласить том 122 л.д.84: перевод на русский язык письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.83).

Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает:

Том 122:

Л.д. 84 - перевод на русский язык письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д.83).

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 122 л.д.83-84: копии письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 122 л.д.83-84: копии письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года и его перевода на русский язык. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.83-84 тома 122: копии письма «South Petroleum Limited» от 28 июля 1999 года и его перевода на русский язык.
Свидетель Гулин В.Б.: я понял, это Левонович на бланке. Левонович от «Brokerage» тут, а внизу Бонд и Пламер.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, к такого рода документам Вы имели отношение, когда оказывали услуги «South Petroleum Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: оказывались услуги «YUKOS Brokerage».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а компания «Беланда» же ведь тоже оказывала в 1999 году услуги «South Petroleum Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: брокерские услуги оказывала Вам компания «ЮКОСа», если упростить, одна из «внучек» «ЮКОСа». А компания «Беланда» чем занималась в 1999 году, если Вы помните?
Свидетель Гулин В.Б.: я повторю только то, что я знаю. Я сказал о том, что «Беланда» вела учет объемов, которые проходили по схеме.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «объемов» это что значит?

Свидетель Гулин В.Б.: объемов товара, как сказано там, в переводе, нефти и нефтепродуктов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: там нефтепродуктов нет. 

Свидетель Гулин В.Б.: то, что шло через «Baltic», было нефтепродуктами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: здесь нет «Baltic». Я говорю о «Беланда». Я разве задавал вопрос по соглашению между «Беландой» и «Baltic»?
Свидетель Гулин В.Б.: Вы говорили о том, что здесь есть сервисные компании. 


Подсудимый Лебедев П.Л.: в период 1999 года «Беланда» «South Petroleum Limited» услуги оказывала?

Свидетель Гулин В.Б.: очень может быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы мне точно так же сейчас ответили, что «Беланда» продолжала учитывать объемы?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните, чего.

Свидетель Гулин В.Б.: по моему разумению, «Беланда» учитывала и нефть, и нефтепродукты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, а к деньгам или к стоимостным выражениям «Беланда» имела какое-либо отношение?

Свидетель Гулин В.Б.: это лучше спросить «Беланду», Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы под объемом подразумеваете физическое измерение: тонны, баррели или что?

Свидетель Гулин В.Б.: я могу подразумевать все, что угодно, и ошибаться.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вам в этой строчке цифры, которые здесь приведены, о чем-либо говорят, и наименования? Что такое «platts», «date», «brent»?

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, я не занимался торговлей, я имею свое представление.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас Вам задаю вопрос. Говорят Вам что-либо наименования «platts», «date», «brent»?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а так же цифры, которые там дальше стоят?
Свидетель Гулин В.Б.: нет, не говорят.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в 1997 году, когда «ЮКОС» продавал нефть на экспорт компании швейцарской «Behles Petroleum S.A.», что такое в этой терминологии для «ЮКОСа» швейцарская компания? Кто она?

Свидетель Гулин В.Б.: покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а если дальше «Behles Petroleum S.A.» продает нефть «South Petroleum», кто «South Petroleum» для «Behles»?

Свидетель Гулин В.Б.: покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда «South Petroleum S.A.» продает нефть, например, «Total International Limited», что такое «Total International Limited» для «South»?

Свидетель Гулин В.Б.: покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а если эту же нефть, например, «South Petroleum» продает «Elf Trading S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: аналогично – покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а если она продает эту нефть «British Petroleum», например?

Свидетель Гулин В.Б.: ответ тот же.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вам наименование компании «ВP» («British Petroleum») известно?
Свидетель Гулин В.Б.: нет.

 Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Elf»?

Свидетель Гулин В.Б.: тоже.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Total»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, они являются конечными потребителями?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а являются ли они конечными покупателями?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а реальными покупателями они являются?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 122 л.д.55-70: копии финансового отчета за год, закончившийся 31 декабря 1999 года, и его перевода на русский язык.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 122 л.д.55-70: копии финансового отчета за год, закончившийся 31 декабря 1999 года, и его перевода на русский язык. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.55-70 тома 122: копии финансового отчета за год, закончившийся 31 декабря 1999 года, и его перевода на русский язык.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, из того, что Вам известно о бизнесе «Behles Petroleum S.A.», являлась ли компания «Vitol» реальным покупателем?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Elf Trading»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «South Petroleum»?

Свидетель Гулин В.Б.: реальным покупателем? Сомневаюсь. Формально – да, деньги платились, процедура соблюдалась купли-продажи. Но продажи «Elf», «Vitol» и другим, они носили, так сказать, достаточно такой случайный характер, а на «South» падает основной объем, что говорит об особой роли «South» в этих продажах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы о каком объеме сейчас говорите, об особой роли?
Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, мне дали л.д.61.

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Гулин В.Б.: вот я вижу цифры: 1 251 000, если я правильно понимаю, это объем, проданный на «South» от «Behles».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы неправильно понимаете. Это 1 242 000 000 долларов, я копеек не считаю, которые компания «Behles Petroleum S.A.» формально получала от компании «South Petroleum».

Свидетель Гулин В.Б.: это говорит ровно то, что я имею в виду, что «South» был основным покупателем «Behles», несравненно большим, нежели остальные указанные здесь компании. Я поэтому и задумался, исходя из того, что «South» часть схемы, был ли он реальным покупателем или нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по отчетности «Behles Petroleum S.A.» все, что по «Elf Trading», который на немножко купил, на 139 000 000 долларов всего, он у Вас сомнений не вызывает?
Свидетель Гулин В.Б.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это реальный покупатель?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Vitol», который одну покупку сделал на 1,5 миллиона долларов, тоже реальный покупатель?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: другие клиенты?

Свидетель Гулин В.Б.: я просто их не знаю как участников схемы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а о какой схеме Вы говорите?

Свидетель Гулин В.Б.: об экспортной схеме «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам, оказывала ли компания «YUKOS Brokerage Limited» брокерские услуги «Elf Trading»?

Свидетель Гулин В.Б.: мне об этом не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Vitol»?

Свидетель Гулин В.Б.: не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: другим клиентам?

Свидетель Гулин В.Б.: не известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а известна ли Вам квалификация Джона Тейлора как брокера? Это сотрудник в Лондоне «YUKOS Brokerage Limited».

Свидетель Гулин В.Б.: я просто не знаю человека.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы говорили, по крайней мере, о квалификации (какое слово Вы уж употребляете) Питера Левоновича.
Свидетель Гулин В.Б.: высокая.

Подсудимый Лебедев П.Л.: высокая?

Свидетель Гулин В.Б.: вне всякого сомнения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а какой объем продаж в Лондоне закрывали эти два человека?

Свидетель Гулин В.Б.: понятия не имею, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы даже не знаете, какой схемой, как Вы выражаетесь, они в Лондоне занимались и какой объем продаж они в Лондоне осуществляли?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а помимо «ЮКОСа» какие-то иные-то объемы ими продавались по этой схеме через «Behles Petroleum»?
Свидетель Гулин В.Б.: через «Behles Petroleum»? Я не знаю, может быть, продавались.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а через «South Petroleum»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: о какой Вы схеме говорите юкосовской?

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, и «South», и «Baltic» были призваны стать полноправными участниками нефтяного рынка, и было бы странно, если бы они не стремились пропустить через себя: купить и продать объемы не только юкосовские.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что именно в связи с тем, что «South Petroleum» «Behles Petroleum» заплатил больше всех, миллиард с лишним долларов, поэтому Вы считаете, что он формальный реальный покупатель?
Свидетель Гулин В.Б.: нет, просто потому, что я знаю роль «South» так, как я ее воспринимал, и то, что я увидел здесь цифры, заставило меня сомневаться о том, что это реальная покупка, реальный покупатель.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Ваше сомнение связано с цифрой, что «South» 1 242 000 000 с копейками заплатить «Behles Petroleum S.A.» никогда не мог?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, я этого не говорил. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: а чего тогда, по Вашему мнению, как Вам представляется, «South Petroleum» не сделал по сравнению с «Elf Trading» и «Vitol»? Те же реальные были покупатели. Чего такого не сделал «South» в отличие от иных покупателей?

Свидетель Гулин В.Б.: просто я знаю, что он потом сделал, чего не сделали они.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 118 л.д.39-40: копию документа на иностранном языке «PriceWaterhouseCoopers».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 118 л.д.39-40: копию документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.39-40 тома 118: копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам вообще, а кому «South Petroleum» продавал нефть? И эти компании, если Вам известно, платили ли они «South Petroleum» за поставку нефти или нет?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, что платили. Это были реальные покупатели.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это были реальные покупатели?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можно ли из Ваших показаний сделать вывод, что все-таки эти реальные покупатели заплатили «South Petroleum Limited» реальные деньги?

Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за реальную нефть?
Свидетель Гулин В.Б.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в каких портах осуществлялась продажа этим покупателям, Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: я не занимался продажами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли это на таможне?

Свидетель Гулин В.Б.: сильно сомневаюсь. Просто у меня не получается.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что у Вас не получается?

Свидетель Гулин В.Б.: не получается, что «South» может быть экспортером из РФ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а разве можно быть экспортером из РФ?
Свидетель Гулин В.Б.: нерезиденту нельзя.

Подсудимый Лебедев П.Л.: понимаете ли Вы, что мы с Вами тему, кто экспортировал, уже прошли? Это была компания «ЮКОС».

Свидетель Гулин В.Б.: тогда таможня, еще раз.

Подсудимый Лебедев П.Л.: еще раз, таможня РФ. Ни о какой другой таможне мы пока не говорим. Или Вы подразумевали какую-то иную таможню?
Свидетель Гулин В.Б.: никакую другую не могу подразумевать. Но у меня не получается проданную на экспорт юкосовскую нефть еще раз вернуть на российскую таможню. Или я Вас неправильно понял?

Подсудимый Лебедев П.Л.: напоминаю. Вы пояснили, что Вы подписывали или были в качестве подписана у швейцарской компании «Behles Petroleum S.A.».

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как Вы сказали, для облегчения процедуры в Москве и в России. Да?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по контрактам, которые «Behles Petroleum S.A.» заключал с «ЮКОСом».

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше как осуществлялись многие процедуры, Вы не знаете, но Вы употребили термин, что в расчетах (цена контракта) была таможенная стоимость указана. Более того, Вы даже еще сегодня, как огласили, добавили, что Лебедев грозил пальчиком, таможенная стоимость чтобы была, я кратко скажу, в порядке, по крайней мере, средней, которая уже есть, или на плюс рубль выше.

Свидетель Гулин В.Б.: плюс рубль.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вот это какая цена была? Она где была?

Свидетель Гулин В.Б.: она была на таможне.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на таможне она была?
Свидетель Гулин В.Б.: на границе, да, России и остального мира. На границе России.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а эти товарищи по каким ценам платили?

Свидетель Гулин В.Б.: «South»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Гулин В.Б.: «South» они платили заведомо за пределами РФ, поэтому ни о какой таможенной цене я чего-то не могу тут говорить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, а это экономически сопоставимые контракты по условиям между «ЮКОСом» и «Behles» на границе и «South Petroleum Limited» и, например, «Brittish Petroleum» за пределами РФ?

Свидетель Гулин В.Б.: это две разные цены, по моим представлениям.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в чем между ними разница принципиальная или основная?

Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, дело не в том, как цена формируется, на основе какого принципа, а какой цифрой в итоге выражается.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а принципы какие-то закладывались рынком? 

Свидетель Гулин В.Б.: вопросы формирования цены по формуле или еще что-то, Platts. Я не берусь это комментировать, я этим не занимался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, например, какое расстояние от основных выходных пунктов российской границы или таможенной территории до основных этих реальных покупателей?

Свидетель Гулин В.Б.: я не знаю расстояние, но цена хотя бы из-за этого будет разной.

Подсудимый Лебедев П.Л.: из-за этого – из-за чего?

Свидетель Гулин В.Б.: из-за разницы в расстоянии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а почему расстояние влияет на цену договора?

Свидетель Гулин В.Б.: я этим действительно не занимался. Платон Леонидович, для меня совершенно очевидно, что цена, причем не как для нефтяника (я никогда им не был), не как для специалиста в этом вопросе, так я им не был, но мне совершенно очевидно, что цена на границе Российской Федерации и цена на рынке на Западе это совершенно разные величины.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Владимир Борисович, у Вас же экономической образование было в свое время?

Свидетель Гулин В.Б.: экономическое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а на внутреннем рынке России, например, там, где зарегистрирован Ханты-Мансийский округ, цена на границе нефти: цена в Ханты-Мансийске и цена на границе, на таможне, они сопоставимы?

Свидетель Гулин В.Б.: не понимаю термин «сопоставимы». Что больше?

Подсудимый Лебедев П.Л.: они экономически сопоставимы? Я не знаю, где-то должно быть больше, меньше. Это уже как Вам представляется.

Свидетель Гулин В.Б.: я могу отвечать только на уровне здравого смысла. На таможне цена выше, чем в месте добычи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему? Как, почему она выше?

Свидетель Гулин В.Б.: просто потому, что (тут даже не надо иметь экономического образования) к цене добавляется масса накладных расходов, собственно говоря, и все. Масса, без расшифровки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а цена в месте добычи, например, в Ханты-Мансийске, и цена на том рынке, который дальше, чем таможня, дальше, чем граница, они экономически сопоставимы?

Свидетель Гулин В.Б.: куда Вы показывали, гораздо выше.

Подсудимый Лебедев П.Л.: гораздо выше – это что значит?

Свидетель Гулин В.Б.: несопоставимы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите л.д.40, первый абзац. Вы про это говорили? 
Свидетель Гулин В.Б.: я думаю, да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: компанию «Neftek», которую Вы употребляли. Это та компания, которая оказывала брокерские услуги «South Petroleum Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: эта компания.
Подсудимый Лебедев П.Л.: каким образом, если Вам известно, эта компания «Neftek» оказывала брокерские услуги «South Petroleum Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: не на постоянной основе. Все-таки через «Neftek» шли нефтепродукты, так, как я помню, могу ошибаться.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 122 л.д.128-151: копии договора комиссии между «Baltic Petroleum Trading Ltd» и «Behles Petroleum S.A.» и его перевода на русский язык.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 122 л.д.128-151: копии договора комиссии между «Baltic Petroleum Trading Ltd» и «Behles Petroleum S.A.» и его перевода на русский язык. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.128-151 тома 122: копии договора комиссии между «Baltic Petroleum Trading Ltd» и «Behles Petroleum S.A.» и его перевода на русский язык.
Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите на л.д.128,130. Было ли Вам известно, что основной комплекс услуг «Baltic Petroleum Trading Ltd» оказывала «Behles Petroleum S.A.»?
Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть как часть схемы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я спрашиваю, было ли Вам это известно? 
Свидетель Гулин В.Б.: сейчас не могу ничего утверждать, скорей всего, было.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто подписал от «Baltic Petroleum Trading Ltd»?
Свидетель Гулин В.Б.: Бонд и Пламер.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а от «Behles Petroleum S.A.»?
Свидетель Гулин В.Б.: Леванович и Циммерман. Циммерман не знаком.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы эту фамилию раньше слышали? 
Свидетель Гулин В.Б.: боюсь, что не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 188 л.д.13-36: копии проекта «Экспортные продажи» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 188 л.д.13-36: копии проекта «Экспортные продажи» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.13-36 тома 188: копии проекта «Экспортные продажи» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам что-нибудь известно об этом проекте? Участвовали ли в этом проекте, если, да, то в каком качестве?
Свидетель Гулин В.Б.: я помню о том, что было задание всем сервисным структурам, которые имели отношение к схеме, обратиться к аудиторам и получить аудиторское заключение о рыночности цен по взаимным контрактам. Насколько я знаю, по «South» и «Baltic» такое было получено, а по «Behles» были проблемы какие-то. Как мне помнится.
Подсудимый Лебедев П.Л.: откройте л.д.17 проекта. По Вашему мнению, когда «ЮКОС» продавал нефть на экспорт «Elf Trading» и «Total International», для «ЮКОСа» они были реальными покупателями?
Свидетель Гулин В.Б.: сегодня приводили уже пример, я не знаю, в каком контексте, когда на «Mол» нефть попала по следующей схеме: «ЮКОС»- «Elf»- «South»-«Mол».
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы разве там увидели «Мол»? Это Вы откуда взяли?
Свидетель Гулин В.Б.: так звучало. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли Вам, что «Mол», как нефтеперерабатывающий завод, вообще никогда в этих схемах не участвовал. У него свой трейдер есть.
Свидетель Гулин В.Б.: я привел только пример того, что звучало здесь сегодня.
Подсудимый Лебедев П.Л.: от кого?
Свидетель Гулин В.Б.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я Вас понимаю, что если, например, «Total» или «Elf», или иной иностранный покупатель, купив нефть у «ЮКОСа» и перепродав его, например, для «Мола» (для венгерского перерабатывающего завода), то этот первый покупатель у «ЮКОСа» реальным покупателем не является?
Свидетель Гулин В.Б.: если в схеме, которую Вы сказали, не было  «South», «Baltic» или других компаний, то, соответственно, это был реальный покупатель.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а если бы они там были?
Свидетель Гулин В.Б.: значит, это была бы нереальная покупка, поскольку дальше это бы попадало на «South», «Baltic» с маржой на них от продажи реального покупателя.
Подсудимый Лебедев П.Л.: если трейдеры делят маржу до «Mола» между собой, это плохо, а если всю маржу забирает один трейдер, например, «Total International», который зарегистрированный на Бермудских островах, то это хорошо?
Свидетель Гулин В.Б.: мне все равно, и от моего мнения ничего не зависит.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в 1997-1998 году, правильно ли я Вас понял, что участие «South Petroleum Limited» в сделках, связанных с куплей-продажей нефти, Вы роль «South» оцениваете как недействительную, формальную, нереальную, но не такая роль, как у иных трейдеров «Elf Trading», «Total International» и так далее?
Свидетель Гулин В.Б.: именно так.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а почему?
Свидетель Гулин В.Б.: потому, что он был не самостоятельным в своих решениях.
Подсудимый Лебедев П.Л.: он это кто?
Свидетель Гулин В.Б.: «South Petroleum Limited».
Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто же выражал волю «South Petroleum Limited»? 
Свидетель Гулин В.Б.: была группа, которая, так или иначе, оговаривала условия функционирования «South» и «Baltic».
Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда Вам это известно?
Свидетель Гулин В.Б.: просто потому, что мне это известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: откуда?
Свидетель Гулин В.Б.: в этот период я работал в «СП «РТТ», в этот период я подписывал известные контракты, и из тех разговоров, которые звучали вокруг, в том числе на Ваших совещаниях, Платон Леонидович, я это и вынес.
Подсудимый Лебедев П.Л.: и что же было тогда на моих совещаниях? Вы вспомнили, что Вы были на моих совещаниях?
Свидетель Гулин В.Б.: да, конечно. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а где это было?
Свидетель Гулин В.Б.: в этот период, я думаю, Колпачный.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а в этот - это в какой?

Свидетель Гулин В.Б.: 1998-1999 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что я делал в 1998 году на Колпачном? Попробуйте пояснить.
Свидетель Гулин В.Б.: у меня с датами путаница, я могу говорить только о сути. Я вообще стараюсь не называть даты. И здесь я тоже тогда даты снимаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы оказывали те или иные услуги «Behles», кто влиял на Вашу волю, кто Вас принуждал, кто Вас заставлял, кто Вам угрожал? И как это вообще происходило, или Вы действовали по своей воле?
Свидетель Гулин В.Б.: я могу только повторить, что я говорил раньше. Я получил предложение быть доверенным лицом «Behles», получил доверенность и выполнял дальше свои обязанности по этой доверенности.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы действовали своей волей?
Свидетель Гулин В.Б.: да, разумеется.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто из сотрудников «South Petroleum Limited» говорил о том что, они действуют не своей волей?
Свидетель Гулин В.Б.: об этом не было разговоров с ними.
Подсудимый Лебедев П.Л.: соглашение, которое мы Вам показали, между «YUKOS Brokerage Limited» и «South Petroleum Limited». Скажите пожалуйста, «South Petroleum Limited» в этой части подписывал соглашение своей волей, или его к этому кто-то принуждал?
Свидетель Гулин В.Б.: это была часть схемы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто из них действовал против своей воли?
Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет, все по собственной воле.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а «YUKOS Brokerage Limited», которые деньги получал от «South», он получал за работу или за что-то иное, или кто-то иной, если Вам известно, в «South Petroleum Limited» занимался этой деятельностью?
Свидетель Гулин В.Б.: в «South Petroleum Limited» нефть реально никто не продавал. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а «South Petroleum Limited» до этого платил деньги «YUKOS Brokerage Limited»?
Свидетель Гулин В.Б.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: для какой цели? Именно для того, чтобы нефть продавалась?
Свидетель Гулин В.Б.: это же делал «YUKOS Brokerage Limited», ведь он же продавал нефть, не «South Petroleum Limited».
Подсудимый Лебедев П.Л.: брокерские услуги с торговлей не путаете?
Свидетель Гулин В.Б.: могу путать. Вы спросили, платил ли «South» «Brokerage». Конечно, платил за услуги.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это была действительная работа?
Свидетель Гулин В.Б.: да, вне всякого сомнения, потому что «South» сам торговать не мог.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, кто же в данном случае кого привлекал для каких услуг в качестве аутсорсинга?
Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, тогда не было такого слова.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю на обозрение в томе 188 л.д.19-21: копию фрагмента документа на иностранном языке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю Гулину В.Б. том 188 л.д.19-21: копию фрагмента документа на иностранном языке. 
Свидетель Гулин В.Б. обозревает л.д.19-21 тома 188: копию фрагмента документа на иностранном языке.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Борисович, скажите, пожалуйста, Вам понятно, что там написано на языке иностранном?

Свидетель Гулин В.Б.: да. Но я могу спросить? Речь идет об экспортных таможенных ценах «ЮКОСа»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: речь идет об экспорте «ЮКОСа».

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а понимаете ли Вы, что участвующий в этой схеме «Behles» переплачивал «ЮКОСу» 5 долларов с тонны по сравнению с десятью российскими компаниями?

Свидетель Гулин В.Б.: понимаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда же «Behles Petroleum» брал эти деньги, если Вам известно?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: помните ли Вы, что Лебедев был президентом банка «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а на первом большом совещании рассказывал ли я, в чем заключается преимущество использования именно «Behles Petroleum S.A.»?

Свидетель Гулин В.Б.: боюсь ошибиться, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: рассказывал ли я Вам о договоренностях, соглашениях с французским и швейцарскими банками, которые согласились кредитовать швейцарскую компанию «Behles Petroleum S.A.», а «Behles Petroleum S.A.» авансировать «ЮКОС» на многие месяцы вперед?

Свидетель Гулин В.Б.: да, такое было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если Вам известно, а «Behles Petroleum S.A.» брал проценты с «ЮКОСа»?

Свидетель Гулин В.Б.: нет, не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а банки, когда кредит предоставляют иностранные российским компаниям?

Свидетель Гулин В.Б.: обязательно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: берут?

Свидетель Гулин В.Б.: обязательно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если Вам известно, Вы же были представителем «Behles». За все это время сколько компания «ЮКОС» выплатила процентов, или по иному это можно называть, за весь период 1997-1999 года по авансированию «Behles Petroleum»? И «Baltic Petroleum» этим точно также занимался, если Вам известно.
Свидетель Гулин В.Б.: не знаю, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а известно ли Вам, кто оплачивал эти банковские проценты в действительности?

Свидетель Гулин В.Б.: предполагаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: предположений не надо. Вам это не известно?

Свидетель Гулин В.Б.: тогда не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы когда-нибудь видели отчетность компании, интересы которой Вы представляли в России? Я имею в виду «Behles Petroleum S.A.».

Свидетель Гулин В.Б.: мог видеть, но меня это не должно было интересовать, как подписанта на границе с Россией.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда я дал Вам указания организовать хищение всей нефти у акционерных обществ «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз» и «Томскнефть»? Причем, подчеркну, противоправно и безвозмездно.

Свидетель Гулин В.Б.: такого указания я от Вас не получал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда?

Свидетель Гулин В.Б.: никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если Вам известна такая компания ЗАО «ЮКОС-ЭП», известно ли Вам такое наименование? И если да, что это такое?

Свидетель Гулин В.Б.: по-моему, было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что это такое?

Свидетель Гулин В.Б.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: здесь указано, что это было в моем служебном кабинете.

Свидетель Гулин В.Б.: я давал такие показания?

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, когда я Вас принуждал или заставлял действовать против Вашей воли за весь период Вашей деятельности, связанной в какой-то мере со мной?

Свидетель Гулин В.Б.: никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а я Вам вообще какие-либо указания хоть раз давал? Именно акцент делаю на слове «указания».

Свидетель Гулин В.Б.: нет, это были предложения в худшем случае.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а разница, в Вашем понимании, между предложением и указанием, сообщите, пожалуйста, суду, есть?

Свидетель Гулин В.Б.: не указания, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: могли ли Вы от моих предложений или от предложения отказаться?

Свидетель Гулин В.Б.: теоретически, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы всегда соглашались на эти предложения?

Свидетель Гулин В.Б.: допускаю, что не всегда. Спорить мог.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не перепутали ли Вы два блока кипрских компаний? Один, который, я бы сказал так, это мы, это дочерние компании «Hulley Enterprises Limited», которые действительно использовались для покупки акций «ЮКОСа» и формирования контрольного пакета. И иные компании кипрские, которые были задействованы не для этой операции?

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, запросто мог.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая компания: «Hulley Enterprises Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: да, известна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в связи с чем она Вам известна?

Свидетель Гулин В.Б.: кипрская компания, зарегистрированная не мной у Крисанту Кристофору на Кипре. Был подписантом от «Hulley». На «Hulley», если я не ошибаюсь, должны были сосредотачиваться акции «ЮКОСа», принадлежащие группе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, я Вам вчера, по-моему, показывал стопроцентные компании «Group MENATEP Limited». Видели ли Вы там наименование компании «Yukos Universal Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли Вам, что компания «Hulley Enterprises Limited» на 100% принадлежит компании «Yukos Universal Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: такое может быть. И я мог это знать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы можете переформулировать свой ответ, что компания «Hulley», принадлежащая группе «Менатеп», получила контрольный пакет акций «ЮКОСа», а не наоборот?
Свидетель Гулин В.Б.: я именно так сказал. Я хотел сказать именно так. На «Hulley» собирались акции «ЮКОСа». Я просто не знаю, не помнил, не помню, кто был учредителем.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известен ли Вам этот перечисленный блок компаний: «Cayard Enterprises Limited», «Barion Enterprises Limited», «Wandsworth Enterprises Limited», «Temerain Enterprises Limited» и «Kincaid Enterprises Limited» как дочерние предприятия «Hulley Enterprises Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: я мог забыть, но для меня это компании Прокофьева. Кто их учреждал, кто был их учредителем, участником, я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли Вам, что я был директором «Hulley Enterprises Limited»?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и последний вопрос по компании, которую Ганиев обзывал «МОДом» и разными другими словами. Я так понимаю, речь идет о «M.Q.D. International»?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно. Точно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Борисович, чтобы сократить как бы время, можете ли Вы сейчас подтвердить, что все акции «Восточной нефтяной компании», которые были куплены «M.Q.D.», «M.Q.D.» продала нефтяной компании «ЮКОС» и ничего себе не оставила? Если что-то оставила, тогда поясните.

Свидетель Гулин В.Б.: я могу только таким образом ответить. Я не отслеживал прохождение акций через «M.Q.D.». Мне известно ее, «M.Q.D. International», профессиональное использование. Я был там подписантом. Но учета я не вел. По тому, как я представляю себе, никаких акций там не должно было оставаться. Это была чисто транзитная компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто вел учет, как Вы говорите, тех или иных операций по «M.Q.D.»?

Свидетель Гулин В.Б.: это делала служба в «РТТ». Был сотрудник.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Борисович, а помните, Вам показывали ежедневник секретарей?

Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где планировались встречи те или иные?
Свидетель Гулин В.Б.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, помните ли Вы, в связи с чем Вы там были записаны?

Свидетель Гулин В.Б.: да конечно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а известно ли Вам было, и помните ли Вы, что «M.Q.D.» в итоге была должна только мне, если упрощать это?
Свидетель Гулин В.Б.: такое могло быть.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то, что Вы называете: группе «Менатеп» и так далее.

Свидетель Гулин В.Б.: Платон Леонидович, такое могло быть, да. Но сейчас я этого не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году «Макариус» имел какое-либо отношение к группе «Менатеп»?

Свидетель Гулин В.Б.: полагаю, что нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, 2001 год, Вы что-то помните про «M.Q.D.»? Вы были задействованы?

Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь ответить. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2000 году?

Свидетель Гулин В.Б.: то, что я мог быть задействован, определенно, потому что я оставался же подписантом в «M.Q.D.».

Подсудимый Лебедев П.Л.: я в части акций «ВНК»?
Свидетель Гулин В.Б.: если я не вел учета акций вообще.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваши коллеги из «Макариуса» разве Вам не говорили ничего?

Свидетель Гулин В.Б.: сейчас я затрудняюсь это подтвердить или опровергнуть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и в 2003 году ничего не помните? Были у Вас общения с «Макариусом»? Вы что-то кому-то должны или рассчитались вы?

Свидетель Гулин В.Б.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?

Свидетель Гулин В.Б.: это меня не интересовало.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, помимо сделок с акциями «ЮКОСа» и «ВНК», после 2000 года где-то «M.Q.D.» было задействовано при Вашем участии?

Свидетель Гулин В.Б.: по-моему, нет. Но я могу ошибаться. Я не вел учета.

Подсудимый Лебедев П.Л.: давал ли Вам кто-либо задания, а, может быть, Вы давали сами, связанные с ликвидацией «M.Q.D.»?

Свидетель Гулин В.Б.: у «M.Q.D.» было представительство. Меня могли просить подписать заявление о ликвидации. Но я это не могу утверждать, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а выручку, которую «South Petroleum Limited» получал от «British Petroleum», от «Elf Trading», «Total International» и других компаний, что с ней дальше делал «South Petroleum»? Где эти миллиарды?

Свидетель Гулин В.Б.: по моим представлениям он давал их в группу через компании Владимира Владимировича.

Подсудимый Лебедев П.Л.: все эти миллиарды?

Свидетель Гулин В.Б.: я цифры не очень считал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а он с «Behles» за нефть рассчитывался?

Свидетель Гулин В.Б.: конечно. Если была сделка с «Behles», то, конечно, рассчитывался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а были сделки с «Behles»?

Свидетель Гулин В.Б.: могли быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть сейчас Вам это неизвестно?

Свидетель Гулин В.Б.: я не могу это ни подтвердить, ни опровергнуть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что в сентябре 1999 года я из «ЮКОСа» ушел?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что должно было быть известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, с кем лично я у Вас ассоциировался в 2004 году, в 2003 году? С какой компанией?

Свидетель Гулин В.Б.: в этом смысле? Мне кажется, «GML».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2002 году?

Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001?

Свидетель Гулин В.Б.: затрудняюсь. Я просто не помню, когда появилось «GML».

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы с Вами в 2003 году общались? И если да, то по каким вопросам?

Свидетель Гулин В.Б.: думаю, что нет, Платон Леонидович.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2002?

Свидетель Гулин В.Б.: сомневаюсь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2001?

Свидетель Гулин В.Б.: с учетом моих временных способностей, я просто сомневаюсь. Не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, помимо так называемой темы, которую Вы называете схемой, 1997-1999 год: по каким еще мы с Вами после этого схемам, темам, проектами общались? Иным.

Свидетель Гулин В.Б.: не помню.

Защитник Мирошниченко А.Е.: перед тем, как задать вопросы, хочу сделать коротенькое заявление, имеющие непосредственное отношение к тем вопросам, которые я задам. Создалось впечатление, что прокурор Лахтин забыл ст.58 УПК РФ, говорящую о том, кто такой специалист, привлекаемый к участию в уголовном судопроизводстве. Это лицо, обладающее специальными познаниями, привлекающееся в соответствии с определенной процедурой. По тому, что мы услышали от Лахтина, получается, что любой человек, имеющий какой-то образование, он специалист, и его об этом допрашивать нельзя. Но это уже получается абсурд. Вопрос по тем темам, где свидетель имеет определенные познания, можно задавать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу объявить перерыв пять минут, чтобы мы определились, есть ли у нас еще вопросы к свидетелю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:
Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

17 часов 43 минут - судебное заседание продолжено в том же составе.
Свидетель Гулин В.Б. приглашен в зал суда.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, вопросов к свидетелю больше нет.
Вопросов нет.
Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Судебное заседание отложить на 02 декабря 2009 года в 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 17 часов 45 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







М.И. Леньшина
